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P2 要聞

昨日通過的《2024年牙醫註冊（修訂）
條例草案》建議強制本地培訓的牙科

學生必須在衞生署等公營機構實習至少一
年。醫務衞生局局長盧寵茂在修訂條例通
過後表示，昨日是香港牙醫專業的一個歷
史性時刻，因為是次修例是香港超過60年
來，對牙醫註冊條例首次進行的最大規模
全面修訂。
本地培訓的牙醫實習安排將適用於明

年夏季，及以後畢業的牙科學生。盧寵茂
重申，實習的要求並非只解決公營牙醫不
足的問題，亦能確保本地牙科畢業生的質
素，即使衞生署日後透過本地或非本地招
聘，實現職位零空缺，政府仍會承諾為所
有本地牙科學生安排實習崗位，協助提升
專業技能，不會受人手供求影響。
盧寵茂透露，實習屬受薪性質，並非

牙醫學院教學課程的一個延伸，牙科學生
在資深牙醫督導下，他們會在不同單位服
務，為未經篩選的真實病人作診治，絕非
牙醫學院教學培訓和模擬訓練能夠比擬。
對有指增設實習期有違現已入讀學生

的「合理期望」，盧寵茂質疑有關說法錯

誤並誤導學生，強調學生必須通過考核才
可畢業，否則亦須重考、重讀，甚至退
學，「其實所有同學都應該明白，當他入
讀一個課程，是必須要努力學習，亦都要
通過所有考核，達到一定的水準，才可以
在課程，不論是四年也好、六年也好，順
利畢業。」
盧寵茂強調，培訓本地牙醫涉及逾300

萬元公帑資助，政府十分重視牙醫專業質
量。政府會跟港大牙醫學士課程的學生保持
溝通，完善實習安排，就此牙管會、衞生署
和港大牙醫學院已成立專責小組，商討實習
細節，相關課程學生代表亦有參與。

議員倡為學生設過渡安排

另外，衞生署將隨即展開非本地培訓
牙醫的招聘工作，包括到不同地區進行招
聘等，爭取在明年第一季有首批非本地培

訓牙醫，透過機制來港。
有議員質疑，政府、牙管會、港大牙

醫學院事前沒有諮詢牙科學生，打亂他們
的人生規劃。立法會衞生事務委員會主席
陳凱欣認為，即使政策具備良好意願，若
沒有與持份者好好溝通，會引發不必要矛
盾和爭議，應引以為鑑。是次通過修例後
不代表問題已解決，她促請政府與牙管會
促成港大為學生提供過渡安排。
議員楊永杰則表示，若要追平發達地

區的牙科服務水平，香港需引入至少
3,750名非本地培訓牙醫。他指新加坡提
供公營牙科服務，服務名額多、較私家平
一半。
他認為有足夠牙醫以及籌額（診症名

額）才是治本，希望政府逐步增加籌額、
開設本港第二間牙醫學院，並全面檢討牙
科服務的定位、配置以及目標。
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增加輸入護理員 政府數據難服人

家
之
言

名

黃國
工聯會理事長、立法會議員

政府接連放寬輸入外勞，但
亦多番重申會確保本地勞工就
業優先。作為最重要的調控
手段，就是僱主必須先以行

業中位工資以上作本地招聘，
若仍未能補充人手，才准以不低於

中位工資聘請外勞，以保存本地勞工的
競爭力。然而，當行業中位工資定在不
合理的低水平，無法吸引本地人應聘，
這便形同虛設，最終職位還是會逐漸被
外勞吃掉，本地勞工亦失去爭取提升薪
酬待遇的話語權。
當局最新計劃分 3 年增加輸入

8,000名外勞護理員至總數1.5萬人，在
周一的福利事務委員會上，有議員質疑
院舍護理員的中位工資定在 14,820 元
低水平，是一條計不出來的數，因為資
助院舍護理員的工資普遍在1.8萬元以

上，而他們已佔整個行業的本地勞工八
成。勞福局回答時表示，數據來自統計
處，局方沒有參與制訂，其他輸入外勞
行業訂定中位工資亦是採用統計處數
據。
筆者認為造成落差的原因，是相關

中位工資的計算包含非院舍護理員，可
能拉低了整體中位工資。一步錯，步步
錯，有誤差的中位工資無法「守門
口」，政府卻認為無問題、無懸念，這
才是最大問題。
現時全港共有 1.68 萬名院舍護理

員，當中5,700人是外勞，職位空缺有
2,000個。以1.88萬名院舍護理員作起步
點，假設3年內每年增加10%人力需求，
也只是2.5萬人左右。若沿用津助院舍本
地僱員與外勞2:1及私營1:1的比例作輸
入條件，總護理員人數3年後應達到3萬

多人，即使扣除聘請任何職位本地員工
都可計入比例的影響，仍然是預得太
鬆。在當局的算盤中，未來 3 年會有
5,000名院舍護理員流失，但根據過去幾
年的數字，本地院舍護理員穩定在1.1萬
人左右，到底是退休潮到了，還是會有
好工筍工湧現，爭搶人力？還望局方給
出令人信服的答案。
儘管社署和僱員再培訓局先後推出

「啟航計劃」和「先聘用、後培訓」等
以吸引新人入行，但業內人士反映，當
局遲遲未就院舍員工晉升階梯完成檢
討，年輕人看不到前景，是導致長期缺
人入行的癥結。今次政府提出增加輸入
護理員，擺出的數據無法服人，公布前
又沒與工會充分溝通，難免令人覺得，
政府正放任外勞取代本地護理員。確保
本地勞工就業優先，不可淪為空話。

註冊條例通過確保專業水平 首批非本地培訓明春抵港
牙科生規定實習1年紓人手荒

立法會昨日三讀通過修訂《牙
醫註冊條例》，規定本地培訓的牙
科學生必須在公營機構實習一年，
既可紓緩公營牙科服務的人手壓
力，亦能確保他們的專業水平。同
時，合資格的非本地培訓牙醫，可
以「有限度註冊」或「特別註冊」
的身份在衞生署等指明機構執業，
工作滿5年且獲指明機構滿意其表
現，可獲豁免部分執業試正式註冊
為牙醫。

■港九大隊老戰士以往出席活動。 資料圖片
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今年為中華人民共和國成立
七十五周年，文化體育及旅遊局
局長楊潤雄昨日在立法會大會上
透露，局方將安排一系列具七十
五周年國慶元素的文化及旅遊節
目與民同樂，跟市民及旅客一同
歡度國慶，包括康文署正在籌
備「攜手抗敵：東江縱隊在深
港地區的抗戰活動展覽」、
「同心迎國慶——粵港澳大灣
區非遺匯展覽」及其他展覽，
正為配合展覽內容與內地不同
機構聯絡安排借出合適展品，
而康文署轄下的所有博物館將
於國慶日免費開放。
在得知康文署正籌備「攜手

抗敵：東江縱隊在深港地區的抗
戰活動」展覽，現年89歲、原東
江縱隊港九獨立大隊老游擊戰士
聯誼會會長林珍昨日在接受本報
訪問時表示，很高興特區政府重
視這段歷史，希望能讓更多香港
青少年在國慶期間，透過這個展
覽了解香港的抗戰歷史。
「年輕人的愛國主義教育一

定要具體化，而非口號式，更不
要『行完一轉』就算。」林珍建
議展覽除展出一些史實圖文資料
外，還希望特區政府配合歷史更
廣泛、更生動、更具體地進行愛
國主義教育，例如讓老戰士參與
其中，詳細講解，和年輕人溝通
等。

■本港公營牙醫不足，部分
市民需光顧私家牙醫。

土木工程拓展署轄下土力工程處昨日
舉行傳媒茶敘，介紹由今年5月起聯同天文
台首次設立山泥傾瀉特別提示。土力工程
處表示，當過去 24小時雨量超過 300或
400毫米時，便會出現山泥傾瀉的風險，這
時會透過天文台發出特別提示，列出山泥
傾瀉風險較高的地區，提醒身處高風險地
區市民遠離斜坡。
土力工程處副處長（港島）岑家華指

出，在山泥傾瀉特別提示推出之前，儘管
暴雨發生後香港廣泛地區均存在山泥傾瀉
風險，如未達到發出山泥傾瀉警告的指
標，則不會有相關提示，「山泥傾瀉特別
提示類似天文台現時推出的局部大雨提
示，能夠告知市民哪一個區存在山泥傾瀉
風險。」岑家華又介紹創新科技在應對山
泥傾瀉工作上的應用，例如去年利用無人
機、四足式攀爬機械人，配以遙感探測技
術處理山泥傾瀉災害。

山泥傾瀉特別提示
列明分區風險




